

JISS

2015

仁川アジア競技大会 のサポート

マルチサポート・ハウス／診療・ケアサポート／科学サポート

[特集]

第11回JISSスポーツ科学会議

スポーツ科学、次へのステップ～ソチとこれからのサポート～



会議全景

第11回JISSスポーツ科学会議プログラム

開会のあいさつ 川原 貴 (JISSセンター長)

招待講演

「最先端高速画像処理技術の
スポーツ科学への応用」石川 正俊
(東京大学情報理工学系研究科 創造情報学専攻教授)

特別講演

「ハイパフォーマンスアスリートのための
コンディショニング:
最新の研究結果と現在の傾向」Robert Newton
(エディス・コーウン大学エクササイズ&スポーツ科学教授)

鼎談

「審判への医・科学サポートと国際競技力向上」

浅見 俊雄 (元JISSセンター長)
西村 雄一 (サッカー国際主審/
プロフェッショナルレフェリー)
土肥 美智子 (JISS副主任研究員)

シンポジウム: ソチオリンピックのサポート活動

「冬季スポーツのJISS科学サポート
(スキー・スノーボード競技)」

石毛 勇介 (JISS副主任研究員)

「冬季スポーツのJISS科学サポート
(スケート競技)」

横澤 俊治 (JISS研究員)

「マルチサポート・ハウスの活動概要」

石毛 勇介 (JISS副主任研究員)

ポスターセッション

閉会のあいさつ 平野 裕一 (JISS副センター長)

(敬称略)

続いて、「ソチオリンピックのサポート活動」と題してシンポジウムを実施。JISSと味の素ナショナルトレーニングセンターには冬季スポーツ競技の専用練習施設はないが、シーズノフの体力測定やトレーニング等で活用され、また風洞実験棟や低酸素施設を活用したサポート、国内外の合宿や大会への研究員派遣によるサポート等を行っており、海外での冬季オリンピックでは最多、1998年長野大会に次ぐメダル数を獲得したソチオリンピックでの成績に貢献してきた。

まず、スキー・スノーボード競技へのサポートについて石毛勇介副主任研究員が説明。雪上系と氷上系の各種目にそれぞれ種目担当者を配置し、科学や栄養、心理、映像技術、情報などの各セクションのスタッフと連携を取りながらサポートを実施しており、具体的にはスキー・コンバインド競技においてストックのボール反力と

第11回 JISSスポーツ科学会議 開催

スポーツ科学、次のステップ ～ソチとこれからのサポート～



任の重さは年々増してきていることから、これまでの取り組みの中で積み重ねてきたものを活かしつつも、スポーツ科学の中核機関として研究・サポートとともにさらなる高みを目指し、次の段階に進んでいくことを視野に、「スポーツ科学、次のステップ～ソチとこれからのサポート～」をテーマに開催した。

会議は、川原貴センター長が「リオデジャネイロオリンピックは1年半後に迫り、2020年東京オリンピック・パラリンピックまで5年半。2014年には障がい者スポーツが厚生労働省から文部科学省の所管に変わり、パラリンピックに対するサポートもJISSの役割となつた。

この会議が今後の課題を考える契機になればと考えて」と挨拶して開会。午前中は招待講演として

ローラースキーの反力を同時測定してフィードバックするシステムを新たに開発したこと、JISS外のサポートとして映像即時フィードバックや慣性センサを用いた滑走時の跳躍高や回転速度(スノーボード・ハーフパイプ)、雪上でのボール反力および滑走速度(フルディックコンバインド)等の計測を行つたことなどを紹介した。

スケート競技へのサポートについては横澤俊治研究員が説明。ショートトラックスピードスケート、フィギュアスケートの3部門についてのサポート活動を紹介した。特に、長野市オリンピック記念アリーナ(エムウェーブ)に滑走軌跡・速度提示システムを設置して個々の選手の特徴や課題を抽出したこと、チーム・マーシュート対策として風洞実験棟において選手間距離と空気抵抗との関係の調査を行つたことなどを説明した。

また、冬季オリンピックでは初となるマルチサポート・ハウスの活動概要を紹介した。

午後は、まず「審判への医科学サポートと国際競技力向上」をテーマに、元JISSセンター長の浅見俊雄氏、サッカー国際主審でプロフェッショナルフェリーの西村雄氏、土肥美智子副主任研究員による鼎談を実施。主にサッカー競技を例に、審判への医科学サポートの歴史と現状、また国際競技力向上への影響について話を進めた。審判員には身体的・精神的に健全であることが要求されるため、国際サッカー連盟(FIFA)ではフィットネステストやメディカルチェックを実施しており、2014年に開催されたFIFAワールドカップブラジル大会の開幕戦で主審を務めた西村氏による経験談も踏まえて現状が紹介された。

した。最新のトレーニングシステムやサプリメントなど、流行やブームに流れられるのではなく、アスリートやサポートチームがストレングス＆コンディショニングの基本を正しく理解し、コ一刀や機器を経験的に評価して安全性や有効性を確認することの重要性を説いた。

午後は、まず「審判への医科学サポートと国際競技力向上」をテーマに、元JISSセンター長の浅見俊雄氏、サッカー国際主審でプロフェッショナルフェリーの西村雄氏、土肥美智子副主任研究員による鼎談を実施。主にサッカー競技を例に、審判への医科学サポートの歴史と現状、また国際競技力向上への影響について話を進めた。審判員には身体的・精神的に健全であることが要求されるため、国際サッカー連盟(FIFA)ではフィットネステストやメディカルチェックを実施しており、2014年に開催されたFIFAワールドカップブラジル大会の開幕戦で主審を務めた西村氏による経験談も踏まえて現状が紹介された。



開会のあいさつ 川原 貴



招待講演 石川正俊氏



特別講演 Robert Newton氏



ポスターセッション



閉会のあいさつ 平野 裕一



シンポジウム 横澤俊治

石毛勇介



鼎談 左から、浅見俊雄氏、西村雄一氏、土肥美智子



特別講演 Robert Newton氏

リオ、東京、その先の未来を考えた各競技団体との「協働」を目指す！

国立ス。ボーツ科学センター長

川原
貴

2015年1月、J-SSC
および順天堂大学医学部附
属順天堂医院が、国際サ
カーリーグ（FIFA）の

てきた、日本サッカーのトップ選手や国際審判員に対する医・科学のサポート活動が認められ、F—F—Aメディアカルセンターの認定を受けたことを主



2001年に国立スポーツ科学センター（JISS）が発足して以降、2004年アテネ、2008年北京、2012年ロンドンと3度の夏季オリンピックを経験してきましたが、選手強化の主体は各競技団体で、我々はあくまで支援する立場です。「JISSは黒子だ」と浅見俊雄・初代センター長も発言されていました。だからこそ、各競技団体と密に連携を取り、要望を聞き、こちらからも提案していくような良好な関係を築くように努めてきました。

そのスタンスは1年半後に迫つたりオリンピック直前の1年の成績は、本番での成績に直結するといつても過言ではないでしょう。リオは間近に迫っていますので、2015年度の1年間はとても重要。その先には自国開催の大会も待って

がら活動していくことが肝要だと思います。ローダンの時には、現地に設置したサポート拠点(マルチサポートハウス)がうまく機能し、成果を収められた部分がありました。リオでもサポート拠点を設置する予定です。東京開催の時には、J-S-Sと味の素ナショナルトレーニングセンター(NTC)のあるこの西が丘地区が大会期間中の拠点になると思います。地元開催のアドバイシングを最大限に生かして、選手がベストコンディションを維持できる環境整備や人材配置を考えていきたいと思います。

長期的視野に立った競技者育成への貢献も我々が取り組むべき課題の一つです。J-S-Sが蓄積しているトップ競技者に関する医・科学の知識をジュニア競技者の育成・強化に活用してもらえるよう提供していきたいと思います。

競技者とともに指導者育成への貢献も大きなテーマであります。若く発展途上

障がい者スポーツが昨年、厚生労働省から文部科学省に移管されたこともあり、パラリンピックへの対応をどうするかも早急に取り組まなければならないテーマです。今、障がい者スポーツ協会や競技団体の方々と協議を進めています。本格的なサポートのスタートは2015年度になる見込みです。

日本は世界のスポーツ强国に比べるとトップスポーツの環境整備が遅れたのは事実です。アジアを見回しても、中国のC-ISSは50年、韓国のK-ISSは30年の実績がありますが、日本のJ-ISSはまだ10年ちょっとしかありません。また、夏のオリ・パラリンピック競技は28競技ですが、N-T-Cには14競技の施設のみです。現在の財政状況を考えると外國と同じような環境整備は難しいです。東京オリンピック・パラリンピックをきっかけに「デコ入れを図らない」と、その先に統いていきません。未来の競技力向上のために、「J-ISSとして今からやることを」「つひとつ進めていくことが大切です。各競技団体との「協働」をテーマに、全力を尽くしていく所存です。

2015年1月、J-IFSAが
および順天堂大学医学部附属順天堂医院が、国際サッカーリーグ「FIFAメディアカルセントラル」に認定された。

てきた、日本サッカーのトップ選手や国際審判員に対する医・科学のサポート活動が認められ、FIFAメディアカルセーターの認定を受けたことを夸り光栄に思います。今後、世界的にもサッカー・医学の発展が加速していくものと推測されますので、サポートをさらに充実させ、順天堂医院とも連携してサッカーワールドおよびスポーツ界に貢献していくことを考えております」とコメントした。

認定式では、FIFAチーフメディカルオフィサーのJiri Dvorak氏からJISSSの川原セントラル院長および順天堂医院の代田洋之院長に認定書が手渡された。

JISSと順天堂医院が FIFAメディカルセンターに認定



News Letter

NEWS LETTER
JISS
2015

JAPAN SPORT
COUNCIL

JISS 国立スポーツ科学センター

二二二三レターリSS 2015 vol.27 平成27年3月31日発行

発行 独立行政法人日本スポーツ振興センター 国立スポーツ科学センター

発行 独立行政法人日本
編集・発行者 川原貴

編集・発行者 川原貢
〒115-0056 東京都北区西が丘3-15-1 <http://www.ipnsport.co.jp/iiss/>

1115-0056 東京都北区西が丘3-15-1 <http://www.jphsport.go.jp/jiss/>
編集協力 株式会社体育旗設出版 山岸淳子デザイン株式会社 元川悦子

編集協力 株式会社体育施設出版、田岸淳ノリヤン株式会社、九川悦子